
平成２７年度 第Ⅱ期 実習報告書のまとめ 

山梨県薬剤師会    

薬学生受入対策委員会 

① 感想 

 ・ 今回は基幹薬局として、あすなろ甲府薬局の協力を得て １１週間を終了することができ

ました。集合研修の先生方にもお世話になり感謝しています。 

   明るい熱心な学生にも助けられ、事務職員も一緒に実習に取り組み、楽しく１１週間を過

ごしました。始まるまでは１１週間が非常にながく感じましたが、実際は毎日みなで共に学

び振り返りをし、１日、１週間、１ヶ月が早くおわる日々でした。 

   今回は介護審査会の見学実習をしました。これは学部長から市長宛に依頼文をだしていた

だき、指導薬剤師と一緒に参加しました。医師、歯科医師、保健師、介護士考えを知る機会

にもなりました。特に問題はなかったです。 

   薬剤師会の支援にも感謝です。 

   学生のアンケートにも「いろいろな薬剤師の姿、考え方を見ることができ、はばが広がっ

た」とありました。 

 

 ・ 今回２回目ということもあり、協力薬局への対応もスムーズに出来たと思う。今回の学生

は自分で協力薬局等の移動をしてくれたのでよかった。 

 

 ・ 3 年続いて２期での受入となりました。関連書籍や他者の業務マニュアル等を参考にして

できるだけ最新の情報で指導にあたることを心がけました。今回は、職員の予定外の退職が

あり、今までの実習生と比べるとどうしても関わる時間が少なくなってしまいました。投薬

についても例年と比べると少なくなってしまい申し訳なく思います。行き届かない点も多か

った今回ですが、実習最終日には、涙を浮かべて実習を終えた姿から何かしら実習生に伝え

ることができたのだと胸をなでおろしました。こういった人員不足の状況で実習を終えるこ

とができたのも指導薬剤師だけでなくパート・生社薬剤師に関係なく職員全体で学生に関わ

って結果だと思います。今回も普段、意識することのない法令や届出事項、業務のひとつひ

とつを見直すことができ自分自身の薬局管理・薬剤師業務に対する勉強になりました。 

 

 ・ 基幹として初めての受入だったが、期間中特にトラブルなく終える事が出来、その点良か

ったと思う。 

 

 ・ 今回の実習は終始アットホームな感じだった。だんだん学生との年齢の差が広がり扱いも

大変になってきた。 

 

 ・ 大学での事前実習もある程度できている様で成分名での会話などはスムーズに行えた。実

習態度も実直であり、若い世代の薬剤師像にも希望が大いに見られて充実した実習で自身も

勉強になったと考える。 



 ・ Ⅰ期で病院実習を行ってこなかったので、ゼロからのスタートだったので、大変だった。 

 

 ・ たまたま忙しい週から実習が始まり、実習生も面喰ったのではないかと思う。やるべきこ

とを落としてしまっているのではないかと心配になった。 

 

 ・基幹薬局として 2 度目の実習だったが、前回よりも気持ちに余裕ができ、学生を信じて色々

なことを経験させることができたと思う。毎日忙しかったが、充実した２．５ヶ月だった。

何よりも学生の進路に対する気持ち（進路未定）を変化させることができたことをうれしく

思った。 

 

② 問題点と今後の課題 

 ・ 今回は木曜午後定休になるので、あすなろ甲府薬局に補完いただき、集合研修で補う実習

内容を木曜日で実施し、学生もいろいろな経験ができたと思います。 

   大学の先生もメール・電話でも連絡をいただき、特に問題点はなかったように思います。 

   集合研修の計画・実施日を注意しなかったので、調剤がまだはじまらない時期に調剤手技

などに少し厳しい評価があり、ＰＮＰでもなく・・学生も戸惑った様子がありました。これ

に関しては集合研修の時期を決めた指導者に問題があったと伝えました。 

   集合研修で、「あとでこれは読んどいて・・」と資料を渡すことが続いたようで内容の確

認が出来ないので受けとめきれないのではと考えますが、広く薬剤師の職責を知ることは出

来たので感謝しています。 

   大学の担当教員と連携もとれ、訪問日程・時間も調整していただきます。 

 

 ・ 学生同志がＬＩＮＥ等で連絡をとっているので、集合研修等の参加も一緒に行きたいらし

い。今回もスケジュールをあわせた。 

 

 ・ 人員不足でも対応可能な内容検討する。今まではロールプレイは行わなかったが、直接患

者様に接する機会が取れないことも予想されるため、職員相手で対応する。在宅や他職種連

携に関する事項が課題。 

 

 ・ 店頭混雑時には学生を放置してしまうこともあった。課題を与えるなどして時間がムダに

ならないようにしたい。 

 

 ・ 今回は実習をお願いしていた協力薬局が３軒ドタキャンされスケジュール変更を余儀なく

された。１か月以上前に依頼しているのでどうにかならないものか。 

 

 ・ 教材などは少し迷う事はあったが、ネットで調べて特に問題はなかった。 

 

 ・ 実習生のレベルにより違うので特に問題はない。 

 



 ・ 各薬局で実習内容にバラツキがあるのではないかと危惧している。 

 

 ・ 在宅医療についての実習をもっとできるようにしたい。施設への訪問だけでなく、患者宅

への訪問や他職種との連携など日頃から介入していないとできないことなので在宅への関

わりを多くしていくべきだと思う。 

 

③問題点・課題の改善点 

 ・ 集合研修の計画・時期の調整を検討する 

   例）ＯＴＣ実習は３週間に１回のペースで他の実習で学んだことを生かせるように配慮し

ました。学びが深くなったと感じました。薬局内の登録販売員と討議できました。 

 

 ・ 大学の学生の来局時間については、他の学生を回る都合もあるので仕方ないと思うが、電

話をかけてくる時間を昼休みにしてほしかった。（薬局の都合の良い時間を聞いてほしい） 

 

 ・ 指導にあたり、最新の情報を持っての指導が必要と考え、アインファーマシーの業務マニ

ュアルを購入して参考にしましたが、他にお勧めの書籍等があれば、教えていただきたいで

す。 

自薬局で実習困難な内容は地域薬剤師会を通じて地域内で基本的には、対応できました。 

理想は一薬局で完結することでしょうが、人員も不足する薬局が今後も増えてくることが予

想されます。地域での協力体制が必要不可欠です。 

 

 ・ 山梨の交通事情を考えると車での移動ができないと厳しい。その点考慮して頂きたい。 

 

 ・ 地域薬剤師会では基幹薬局まかせにせず全体で受入れる気持ちでやってもらいたいと思う。 

 

 ・ 大分連携が取れていて改善策は特に見当たらなかった。 

 

 ・ 他エリアとの集合研修の日程が重なった事があり、もしエリアをまたいで行うのなら事前

の調整が必要だと思う。 

 

 ・ 病院でどういった実習をして来たか、またはする予定か知らせて欲しい。また、どういう

実習内容が望まれているかを示してもらえると有難い。 

 

 ・在宅医療については、人手不足のため全く出来ず協力薬局さんにお願いしているが、地域で

の勉強会などには積極的に参加して行かないといけない。 

 

④協力薬局の感想・問題点と改善策 

 ・ あすなろ甲府薬局：１週間に１日、１１週間の実習期間を通して担当いただきました。実

習内容を充実していただきました。 



   県内の学生と一緒になることもでき、それぞれが大変内容がよかったとのことでした。 

   集合研修を担当していただいた薬剤師の先生方からも、熱心な学生で研修会がしやすかっ

たとのことでした。 

 

 ・ 協力薬局には、気持ち良く受け入れてもらえた。今回、移動に関しても問題はなかった。 

 

 ・ 今回も薬局製剤・漢方製剤・OTC 販売・在宅など当薬局で実施困難な内容を協力薬局の

先生方に行っていただき大変感謝しております。今回も地域内での対応が難しく、他地域の

薬局さんに協力をお願いしました。在宅など状況によっては、地域内での対応が難しくなる

ことが考えられるため、今後も地域を越えた協力体制が必要に感じます。 

 

 ・ 各薬局、協力体制を整えて頂けたので今回特に問題となることはなかった。 

 

 ・特になし。 

 

 ・ ＯＴＣ、漢方共に協力していただいて特に問題は感じる事はなかった。 

 

 ・ エリア内はスムーズに実習を行うことができた。全体でみると特に問題なく終わったと思

う。 

 

 ・ 担当した調剤報酬は、今後、薬剤師の評価に伴い、大きく変動して行く分野なので、高い

評価につながるようこれからの薬剤師にも頑張ってもらいたいなと思いました。コミュニケ

ーション力が高く、何事にも興味を持って取り組める学生さんだったので指導する側もやり

がいがあり有意義な時間を過ごすことができました。 



実習生アンケート
長期実務実習　第Ⅱ期（平成２７年９月７日～１１月２２日）　９施設９名
アンケート提出者　９名
病院実習　未：　１　　　済：　８
①今回の実習はあなたのニーズにマッチしましたか？

最低　１ 2 中程度　３ 4 最高　５
3 6

②指導薬剤師から受けた指導時間いついてどうでしたか？

物足りない　１ 2 中程度　３ 4 充分　５
2 7

③大学での事前学習・講義などと実習での相違点はありましたか？

なし あり 未記入
1 8

④自分で思い描く薬剤師像と実際の薬剤師像とマッチしていましたか？

かけ離れていた１ 2 中程度　３ 4 合っていた　５
5 4

⑤今回の実習を終えて、卒後の進路希望について変化はありましたか？

なし あり 未記入 その他
4 3 1 1

⑥主に実習を受けた薬局の指導薬剤師の対応はどうでしたか？

悪かった　１ 2 中程度　３ 4 良かった　５
9

⑦今回実習を行った他の薬局等での実習はどうでしたか？

悪かった　１ 2 中程度　３ 4 良かった　５
3 6

⑧今回の実習が今後（在学中、卒業後）に役立つと思いますか？

役立たない　１ 2 中程度　３ 4 役立つ　５
1 8



コメント部分について
③大学での事前学習・講義などと実習での相違点はありましたか？
＜あ  　り＞  ８名

⑤今回の実習を終えて、卒後の進路希望について変化はありましたか？

＜あり＞  ３名
病院　⇒　薬局・メーカー
病院　⇒　薬局
未定　⇒　調剤薬局
＜なし＞  ４名

その他：まだ決まっていない。

⑨今後の実習をより良いものにするためにお聞きします。

・薬局実習では、先生がマニュアルに沿って指導してくださったので、一通りのことを学
ぶ事が出来、非常に勉強になった。また、薬局内だけでなく、別店舗での実習や多くの
研修会に参加させていただき、知識の幅を広げる事ができた。指導薬剤師さんには毎
日丁寧にご指導いただき、非常に感謝します。何より楽しく実習させていただけたからこ
そ何事も積極的に学べたと思う。ありがとうございました。

・漢方や薬局製剤などを取り扱っている薬局で実習をしたり、卸や検査センター、薬用
植物園など、普段あまり行くことができない場所への見学があったりと、とても充実した
実習でした。ありがとうございました。

・全部で５つの薬局での実習を行うことができ、それぞれの薬局の特色を見学すること
ができました。先生方もとても親切にしてくださり、熱心に教えてくださりました。メインの
薬局以外は２日間の実習でしたが、もう少し日数を増やしていただき、じっくりと学びた
いと感じました。

・忙しい中でも私に薬局業務のほとんどのことを経験させてくれ、実際の現場でしか経
験できないことや学べないことを勉強することができ良かった。

・併用注意があっても出していた部分

・薬局での薬剤師としての業務が知れてよかったです。１つの薬局だけでなく、在宅など
様々な薬局を見ることができよかったです。

・多くの薬局やドラッグストア、集合研修に行くことで各薬局等の特色を見ることができ
たことや多くの薬剤師の先生や事務員、メーカーの人達とかかわることができ、色々な
考え方を学ぶ事ができた。自分の薬剤師像というものも良く考えることが出来る実習で
あった。また、大学の講義では学べない現場の知識を学ぶ事ができてよかった。

・学校の勉強と現場は様々なことが違った。

・服薬指導は患者様ごと対応が異なるので事前学習の通りというわけではなかったです

・大学であまり深くやっていなくてもよく処方されたり、学習していても実際にはあまりな
い内容などがあった。

・商品名があまり分からなかったが勉強になった。
・服薬指導など、実際に患者さんを前にすると話すことも異なった。

・学校では、添付文書通りの用法・用量でしか習わず、現場での個々の患者に合せた
用法・用量とのギャップがあった。


